383 444 +



DELEGACIÓN PRESIDENCIAL REGIONAL LA ARAUCANÍA



dprlaaraucania.dpr.gob.cl

GOBIERNO DE CHILE

CHILE AVANZA CONTIGO



DISCURSO CUENTA PÚBLICA

Junto con los saludos protocolares, quiero agradecer a quienes se esfuerzan día a día por sus familias, sus territorios y sus comunas; saludar a autoridades y dirigentes mapuche, dirigentes sociales y comunitarios que gentilmente aceptado la invitación a esta cuenta pública participativa. Su presencia nos honra, ya que conocemos el trabajo incansable que realizan como dirigentes sociales para llevar el desarrollo sus comunidades, y que a diferencia de nosotros, públicos, funcionarios ellos V ellas no reciben remuneración asociada a esto, e incluso muchas veces no se reconoce su esfuerzo... hoy queremos saludarlos y reconocer su trabajo.

Agradecer igualmente a los gremios regionales, con quienes hemos trabajado mancomunadamente en las distintas tareas que nuestra región demanda.

Agradecer la presencia de actores políticos, económicos y eclesiásticos, siempre dispuestos a aportar a la sociedad regional.

Agradecer a los parlamentarios que han aprobado el presupuesto con el que se financian proyectos, que han aprobado leyes de acuerdo a nuestra realidad regional y que representan los intereses de la ciudadanía en el parlamento.

Saludo con especial afecto y reconocimiento al Gabinete Regional, a los SEREMIS Y JEFES DE SERVICIO, FUNCIONARIAS Y FUNCIONARIOS con quienes compartimos la responsabilidad de la administración pública.



Somos una región con enormes riquezas, que se expresan en nuestra cultura y recursos naturales, sin embargo tenemos el desafío de la cohesión social y la convivencia cívica para crecer juntos y en sano equilibrio.

Como Gobierno, trabajamos por garantizar el acceso y el ejercicio pleno de los derechos de las y los ciudadanos, sean del campo o la ciudad, con una política de puertas abiertas al diálogo y preocupados de brindar mayor seguridad a nuestros ciudadanos, con barrios más iluminados y seguros.

Nuestro presidente Gabriel Boric, nos ha llamado a redoblar nuestro esfuerzo en la gestión de soluciones para la ciudadanía, buscando el encuentro con las personas y sus demandas. Hay que concretar caminos, viviendas, hospitales, tierras, agua potable, espacios públicos e infraestructura social.

Para ello, hemos desplegado el trabajo del gabinete organizando la gestión en cuatro ejes:

- a) **Seguridad:** la seguridad es un derecho humano básico y crucial para la libertad, el desarrollo propio y la participación democrática.
- b) Infraestructura Habilitante para el desarrollo: son aquellas necesarias para garantizar derechos básicos como agua, vivienda digna y acceso a la salud y educación de calidad.
- c) Reactivación Económica: buscamos impulsar la generación de empleo, emprendimiento, desarrollo empresarial y científico, innovación y turismo para reactivar la economía de nuestra región.



d) Políticas, Diálogo y Participación: como parte de las políticas de Estado promovemos el diálogo y la convivencia pacífica como base para el futuro de la región.

SEGURIDAD

Como Gobierno, sabemos que la seguridad es una de las mayores preocupaciones de la ciudadanía. También somos conscientes de que la preocupante violencia que afecta nuestra región es el resultado de diversos factores, incluyendo injusticias arraigadas a lo largo de los años. Sin embargo, nuestra preocupación apunta a garantizar lo necesario para el ejercicio de una vida democrática en paz y que permita el desarrollo de todas y todos.

La convivencia comunitaria en una sociedad que busca mejorar el bienestar de sus ciudadanos requiere un nivel básico de seguridad. Esto implica proteger primero la vida, la integridad física y emocional, y luego garantizar la dignidad en la forma en que se vive. Este es el rumbo que hemos trazado y del cual no nos apartaremos.

En este sentido, como ministerio del interior, hemos implementado una Estrategia de Seguridad Pública para la Región de La Araucanía, que junto al Estado de Excepción, han sido un importante aporte para otorgar tranquilidad a los habitantes de nuestra región.

Esta estrategia de seguridad pública, considera un arduo trabajo de coordinación de las policías, junto con la mayor dotación de herramientas para la realización de su labor. Asimismo, requiere la participación de los Municipios y de la



sociedad civil a través de sus organizaciones sociales y gremios.

Junto a los municipios y organizaciones civiles hemos trabajado en mejorar la seguridad de los barrios, a través de una inversión de \$2.539 millones de pesos, para la adquisición de vehículos, cámaras de seguridad e iluminación de espacios públicos, entre otros proyectos e iniciativas.

A través del Sistema Nacional de Seguridad Municipal se entregan recursos técnicos, financieros e innovadores a los municipios para fortalecer sus capacidades locales, a partir de las necesidades de cada comuna y de manera transparente, para avanzar en equidad territorial en materia de prevención del delito y seguridad pública.

Saludo a los alcaldes, concejales y también a través suyo a los concejos comunales de seguridad que colaboran constantemente en estas materias tan necesarias.

Muchas gracias por su trabajo.-

Para que nuestros carabineros ejerzan su labor con mayor seguridad se entregaron un total de **20 camionetas blindadas**, para patrullajes en zonas de mayor riesgo, cuya inversión significó más de 2.700 millones de pesos.

Esta adquisición complementa la renovación de vehículos de patrullaje que se viene realizando desde el 2022 y que el año pasado contempló un total de 76 vehículos por 2.850 millones de pesos; además se adquirieron dos aeronaves no tripuladas, con una inversión que supera los \$7.000 millones de pesos, que esperamos estén operando en septiembre de este año, lo que nos permitirá desde ahora, emplear nuevas estrategias contra el crimen. Cuando hablamos del fortalecimiento de las policías, nos referimos a



este tipo de equipamientos, poniendo a nuestras policías en la vanguardia mundial de la tecnología contra el crimen.

También se dotó a la institución de 3 drones, además de 2 Sistemas Forenses, apoyando sus capacidades investigativas institucionales.

Destacamos también la elevación del Retén de Lican Ray, ahora constituido como Tenencia y la elevación de la **Subcomisaría Ercilla, ahora denominada 6° Comisaría de Ercilla,** que refuerza el trabajo de Carabineros en la zona. Por otro lado, durante el mes abril, se recomendaron favorablemente con RS para financiamiento público, **dos proyectos de construcción de Retenes en las localidades de Nehuentue y Trovolhue,** en la comuna de Carahue.

Esperamos seguir avanzando a paso firme para entregar más seguridad a las familias de la Araucanía. Agradecemos y valiente desinteresada reconocemos la labor V que desarrollan carabineros nuestros en pos de seguridad. de verdad Muchas Gracias.

En los últimos años hemos visto cómo han evolucionado los delitos y crímenes, enfrentándonos a una nueva realidad que requiere de más herramientas para enfrentarla. Por ello, y con el fin de reforzar el trabajo que realiza la **Policía de Investigaciones** se adquirió equipamiento por \$25 millones de pesos para reforzar las capacidades operativas y de investigación de la institución. En esta línea también se ha reforzado la labor de la policía civil, con una Unidad de Investigación Especializada en el marco del Plan Calles sin Violencia.



Se destacan también los proyectos de Conservación del cuartel de la Brigada Investigaciones Policiales y Antisecuestros de la comuna de Angol, con una inversión de 470 millones de pesos; todo esto para fortalecer las capacidades de la policía de Investigaciones en zonas estratégicas de nuestra región.

Agradecemos las labores de investigación para aportar datos y pruebas para perseguir delitos, con altos estándares profesionales; en esa senda seguiremos trabajando por incrementar las capacidades e infraestructura que fortalezca aún más el trabajo institucional.

Respecto de otra entidad relacionada a la seguridad, un proyecto emblemático en 2023, fue la reposición de dos vehículos especiales de transporte de internos de Gendarmería, que contó con el financiamiento del Gobierno Regional a través del Fondo Nacional de Desarrollo Regional (FNDR) por una inversión de 720 millones de pesos.

Reconocemos el trabajo que realizan sus funcionarios y la misión institucional de promover la reinserción social de los internos, para tratar de devolverlos al medio abierto y darles una nueva oportunidad para ser mejores personas y enmendar su camino.

Para el trabajo del ministerio público, se han dispuesto recursos para la contratación de 13 nuevos profesionales que



tienen por finalidad reforzar las capacidades de la fiscalía regional de la Araucanía, con una inversión de 620 millones de pesos para ejecutar en los años 2023 y 2024.

En el marco del estado de excepción se han invertido recursos para fortalecer la labor del Ejército de Chile, instalando nuevas bases adelantadas, con una inversión de 1.840 millones de pesos, además una inversión de 842 millones de pesos para la adquisición de 6 camionetas blindadas destinadas al patrullaje del Ejército. Todo esto resulta fundamental para concretar la estrategia de seguridad propuesta para el territorio.

Junto al **MOP**, realizamos el cierre de una cantidad importante de pasos y atraviesos irregulares que facilitaban la comisión de delitos y la huida de los antisociales en la ruta 5 Sur.

Asimismo, se han implementado circuitos cerrados de televisión, cámaras diurnas y térmicas, e identificadores de placa patente, en dos tramos de esta misma ruta; lo anterior, con una inversión del estado cercana a los 10 millones de dólares; incluyendo para este año, el tramo Freire-Frutrono.

Como parte del trabajo que realiza la Delegación Presidencial Regional para el fortalecimiento de las organizaciones sociales, el Fondo Social Presidente de la República, benefició a 146 organizaciones en 2023, por un monto de 773 millones, mientras que en lo que va de 2024 se han financiado proyectos de 32 organizaciones por un total de 473 millones. Este fondo es muy anhelado por las organizaciones ya que puede dotar de una infraestructura de sede. equipamiento implementación, 0 tan necesarios para fortalecer el trabajo comunitario.



Creemos firmemente que la participación de la ciudadanía es muy importante para la estrategia de seguridad pública, y por ello hemos creado el Consejo Asesor Contra el Crimen Organizado, nos hemos coordinado con Gremios Agrícolas, Acuícola y Forestal, junto a la cámara chilena de la construcción y sus socios, en la Mesa de Infraestructura Habilitante, lo que en conjunto con mejoras introducidas al Plan de Seguridad Agroalimentaria, han logrado reducir la violencia rural y mejorar la percepción de seguridad.

Una de las instancias de coordinación que ha resultado de mayor utilidad en nuestra gestión es la del Comité Policial Regional, que es integrado por la Delegada Presidencial Provincial, Carabineros, Policía de Investigaciones, Gendarmería, la Fiscalía y la Jefatura de la Defensa Nacional y que se reúne todos los lunes, sin interrupciones. Esta instancia ha permitido un monitoreo constante del panorama de seguridad en la región y la permanente evaluación de las estrategias más efectivas.

Estas estrategias han ido mostrando resultados tangibles: **según datos de Fiscalía**, han disminuido sostenidamente los delitos asociados a violencia rural:

Si se comparan los periodos de enero a mayo, en 2023 se registraron 90 hechos de violencia rural, mientras que en el mismo periodo de 2024, se han registrado 35 de estos hechos de violencia. **Esto corresponde a una disminución del 61%.**

Pero sabemos que estos datos no son motivo de celebración, tenemos la convicción de que cada hecho de violencia, cada concreción de un delito es un motivo para movilizar todos nuestros esfuerzos. Y sabemos también que no podremos



avanzar mientras hayan víctimas que se queden en el camino.

Por ello, nuestra estrategia de seguridad es integral. Esto quiere decir, que además de fortalecer la labor policial y la persecución del delito, también acogemos y trabajamos por la reparación a las víctimas.

A través del **Programa de Atención a Víctimas de la Violencia Rural**, en 2023 se aprobaron 71 Planes de Inversión a través de Sercotec, con una inversión de 2.506 millones de pesos, y 126 planes financiados por el Gobierno Regional, para lo cual se invirtieron 4.660 millones de pesos. Estas acciones pretenden apoyar en la recuperación productiva y la reposición de bienes de las personas afectadas por hechos de violencia rural.

Asimismo, en relación con el trabajo de reparación psicológica y social, el Centro de Apoyo a Víctimas de Violencia Rural, atendió de manera gratuita a 320 personas con asesoría jurídica, social y psicológica; esto también, gracias a la implementación de un nuevo centro de atención en la comuna de Temuco que se suma al ya existente en la comuna de Victoria.

Respecto de los avances que hemos logrado en este período, creemos que no nos pueden dejar conformes porque nuestras metas son aún más altas, pero sí nos han mostrado que vamos por el camino correcto.

Durante el 2023 hemos implementado el **Plan Calles Sin Violencia**, desde donde se llevaron a cabo:

• 8.704 controles preventivos,



y se detuvieron a 386 personas.

En lo que va del año 2024 se han realizado:

- 4.948 controles preventivos,
- y se detuvo 234 personas.

En relación con el **Programa Denuncia Seguro**, que busca fomentar la denuncia bajo la protección de la identidad del denunciante, en **2023 registró un total de 772 nuevos incidentes en la región, con un aumento de 48,5%** respecto del periodo anterior, donde el delito más informado fue Infracción a la Ley de Drogas (74,7%). Esto ratifica la confianza en el uso de esta herramienta de denuncia de delitos, por parte de los vecinos.

En el **programa Tolerancia Cero**, de control de alcohol y otras drogas a conductores, en el año 2023 se realizaron 60 operativos en distintos puntos de La Araucanía, con un total de 6.817 controles de alcotest y narcotest.

INFRAESTRUCTURA HABILITANTE

Nuestro gobierno ha priorizado la infraestructura como pilar fundamental para garantizar derechos básicos y fomentar el desarrollo de los territorios.

Sólo podemos impulsar estos proyectos, con presencia del estado, con trabajo coordinado con el sector privado y con participación activa de la ciudadanía.

Ejemplo de ello es que a través de la Subsecretaría de Desarrollo Regional (Subdere) se financiaron 302 proyectos priorizados a través del Programa Socio Productivo e Infraestructura por el Buen Vivir, con una inversión de más



de 34.000 millones de pesos. Estos proyectos se traducen, por ejemplo, en compras de terreno para comités de vivienda, construcción o mejoras de SSR (Ex APR), alcantarillado y espacios públicos, entre otros proyectos.

En los próximos meses, se invertirán más de 23.000 millones de pesos, en otros 190 proyectos que priorizan equipamiento comunitario, infraestructura social y asistencia técnica para distintas comunas.

Estos recursos en su mayoría van directamente a los municipios, y les permite ejecutar obras de equipamiento, juegos infantiles, multicanchas, plazas y parques urbanos, iluminación de espacios publicos, entre otros proyectos muy demandados por los vecinos.

En obras públicas

En 2023, culminaron las obras de la etapa 3 del Colector San Martín en la comuna de Temuco, que contó con una inversión de más de 6.264 millones de pesos, para el 2024 se contempla iniciar la licitación de la cuarta etapa, con una inversión de 6.500 millones de pesos completando al 2026 llegar a una inversión de 30.000 millones de pesos.

Para el presente año el MOP ejecutará **obras emblemáticas** como la ruta Los Sauces-Traiguén, que contempla 34,7 km y una inversión de cerca de 18.950 millones, siendo esta la inversión más alta en la historia realizada en la Provincia de Malleco.

Por fin los habitantes de estas comunas, conductores y transportistas podrán transitar de manera más segura y



expedita por esta via tan importante de la provincia de Malleco. Su reposición sin duda traerá consigo más trabajo y progreso para la zona.

Junto con esto, se están desarrollando otros importantes proyectos como el de Huallepenco-Rinconada en Perquenco y Lautaro, la reposición del Puente Malleco y Accesos en la Ruta R-152 de Angol, con una inversión total de 52.550 millones de pesos.

Asimismo, se culminará el proyecto de ampliación de la Ruta S-839 Segunda Faja al Volcán Villarrica, con una inversión cercana a los 14.000 millones de pesos y que beneficiará a más de 30 mil personas.

Tambien se dará inicio a la Concesión "Mejoramiento Ruta Nahuelbuta", que conectará directamente las comunas de Angol y Renaico generando más de mil 300 empleos cada mes.

Se ejecutará la cuarta etapa del mejoramiento del **aeródromo de Victoria**; el estudio para el **mejoramiento del Aeródromo de Pucón**, ambas beneficiarán a cerca de 200 mil personas.

Por otro lado, se iniciará la nueva concesión del Aeropuerto de la Región de La Araucanía, para la ampliación y operación del mismo. Esta iniciativa incluirá un Fondo de Desarrollo para las comunidades del área de influencia del proyecto, porque sabemos que el progreso no puede ser a costa de los territorios y debemos hacernos cargo de los costos que deben asumir algunas comunidades en pos del progreso de todos.



En Agua Potable Rural se proyecta la creación de 1.800 arranques nuevos, beneficiando a 7.128 personas. Entre ellos, se ejecutará el megaproyecto Sistema de Agua Potable Rural para Temuco, Cholchol y Galvarino, que beneficiará a 11.336 personas, el más grande de la región y que por primera vez beneficiará en un mismo proyecto a personas de tres comunas diferentes.

Asimismo se ejecutarán obras de mejoramiento del Borde Costero Caleta La Barra en Toltén y Cendyr Náutico en Carahue, que en conjunto beneficiarán a más de 26 mil 800 personas. de esta forma nuestras comunas fluviales vuelven a recuperar sus riberas integrando los ríos a su entorno urbano, y ya estamos trabajando para un proyecto del borde costero en la ciudad de nueva imperial.

Sin duda muchos proyectos que se están ejecutando o por ejecutar no han sido nombrados ya que es imposible presentar toda la cartera MOP, solo nos queda trabajar para tener buenos proyectos con una alta participación ciudadana.

VIVIENDA

Nuestro Gobierno se ha propuesto retomar el rol fundamental del Estado en el aseguramiento del derecho a una vivienda de calidad para todos y todas, y por ello hemos implementado el Plan de Emergencia Habitacional.

A enero de 2024 este plan presenta un 68% de avance con con 8.616 viviendas terminadas. Proyectando hacia finales de nuestro gobierno, un total de 22.997 viviendas, que significará un 70% por sobre la meta



En el programa **Arriendo a Precio Justo,** que busca aumentar el acceso a viviendas en arriendo, se invirtieron cinco mil 380 millones de pesos destinados a grupos de riesgo.

También invertimos 10.270 millones de pesos, en proyectos de Mejoramiento de Viviendas y Entornos, en 12 comunas de nuestra región, incluyendo áreas verdes y edificaciones comunitarias.

Junto a la Delegada Provincial Andrea Parra y la SEREMIA nos preocupamos de hacer seguimiento y acelerar procesos para ejecutar alrededor de 30 mil 55 millones de pesos en proyectos urbanos, que, por ejemplo, permitirán concluir el Mejoramiento de Avenida O'Higginns Dillman Bullock en Angol, para el presente año 2024.

También se han iniciado grandes obras en Temuco.

Mejoras en la Avenida Pablo Neruda y Simón Bolivar con calle Imperial, invirtiendo casi 24.000 millones de pesos, en proyectos que harán más expedito el tránsito en estos ejes urbanos y que por tanto tiempo se han esperado para la capital regional.

A través del Programa Quiero Mi Barrio, comenzamos las obras en barrios de Pitrufquén y Traiguén, y prontamente en barrios en Renaico y Angol, con una inversión de 2 mil millones de pesos.

En Mejoramiento de Viviendas y Entorno Comunitario, proyectamos invertir 5.529 millones de pesos en 30 proyectos habitacionales y otros 1.335 millones de pesos , para cuatro Centros Comunitarios de Cuidado.



Por último, en relación a la recuperación de suelo e inmuebles para familias, se espera adquirir nueve terrenos para la construcción de más 2.800 viviendas.

Debemos lograr junto a miles de familias concretar el sueño de la anhelada casa propia y para ello debemos trabajar con compromiso y empatía, con cada una de las familias que esperan por una solución habitacional.

SALUD

Promover y proteger la salud de las personas es una tarea primordial para nuestro gobierno; muestra de ello es que en noviembre de 2023, inauguramos el Hospital Comunitario y Familiar Makewe-Padre Las Casas, con una inversión de más de 16 mil millones de pesos, que beneficia directamente a más de 10 mil personas.

Por otra parte el Hospital de Villarrica, con una inversión de 72.000 millones de pesos entre infraestructura y equipamiento, ya se encuentra en funcionamiento atendiendo a la población local y de comunas vecinas, lo que significa una población superior a las 100 mil personas; mientras que el hospital de Lonquimay se encuentra próximo a entrar en servicio, que considera una inversión de 21 mil ochocientos millones de pesos y cuya resolución sanitaria aprobatoria, ya fue entregada por el Seremi de Salud.

Una preocupación y acción del gobierno ha sido avanzar en acceso a la salud mental; Pronto entrará en funcionamiento el Centro Comunitario de Salud Mental (COSAM) en Nodo Lacustre, Pucón, el primero en su tipo en la región y que beneficiará a 50 mil habitantes de Villarrica, Loncoche, Pucón y Curarrehue.



Además, aumentamos la capacidad quirúrgica en el complejo asistencial de Padre Las Casas, resolviendo así más de 3 mil 500 cirugías especializadas que se requerían realizar para descongestionar las listas de asistencia, entregando de esta manera una respuesta contundente en el acceso oportuno a las salud.

En diciembre recién pasado finalizaron las obras de las Postas de Codopille, Padre Las Casas; Pangueco de Galvarino y San Pedro de Pucón, con una inversión superior a los 252 millones de pesos. y recientemente se inauguró el servicio de urgencia rural CESFAM Monseñor Valech de Temuco en el territorio de Boyeco.

Fortalecer la salud rural es hacer justicia y traer equidad para quienes habitan en el campo, en sectores apartados, donde muchas veces este la posta de salud es lo más cercano en una emergencia, tratamiento o atención de enfermedades crónicas, atendiendo principalmente a adultos mayores y niños. Por ello son tan importantes, porque atienden lo más valioso que tenemos, la salud de los más frágiles.

Para el año 2024 y 2025

Se espera concluir la construcción de nueve postas rurales, ubicadas en las comunas de Pitrufquén, Lautaro, Freire, Carahue y Galvarino, con una inversión de más de 974 millones de pesos, para seguir fortaleciendo la salud rural y su infraestructura.

• EDUCACIÓN

En Educación, uno de los principales desafíos ha sido recuperar los niveles de asistencia a clases pre pandemia. Para ello nos propusimos una serie de acciones para la revinculación de los estudiantes que interrumpieron su proceso educativo.

En el **Plan Nacional de Tutorías**, se realizaron más de 2 mil 300 tutorías comunitarias y más de 400 tutorías por parte de instituciones de Educación Superior, para disminuir la brecha educativa provocada por la interrupción de las clases.

En lo que respecta a infraestructura, se invirtieron 5 mil 800 millones de pesos, en 20 proyectos de conservación de establecimientos de Educación Pública, en 15 comunas de la región.

Al respecto, se concluyó con la reposición del Liceo Jorge Teillier, de Lautaro, con una inversión de más de 13.600 millones, que beneficiará a 1.200 estudiantes. Pero seguiremos mejorando las condiciones de nuestros estudiantes, y por ello se contempla la Reposición de la Escuela Rural G-512 Mollulco de la comuna de Temuco, por 7 mil 600 millones de pesos.

Para nuestro Gobierno, el derecho a la educación es fundamental. Por ello, fue nuestra prioridad reconstruir con urgencia 4 escuelas que fueron afectadas por incendios estructurales y que hoy, con recursos de la Subsecretaría del



Interior podrán abrir sus puertas nuevamente para que las y los estudiantes retomen sus clases en las mejores condiciones posibles. Esta solución de emergencia se realizó a través de módulos y tuvo una inversión total de 234 millones. Las escuelas reconstruidas son: la escuela Las Cardas y escuela Trangol, de la comuna de victoria; y escuela José Chahín y escuela San Arturo, de la comuna de Curacautín.

• TRANSPORTE Y TELECOMUNICACIONES

Con algo de nostalgia y mucho optimismo en el futuro, ha vuelto el tren a la región de La Araucanía, los anhelados trenes para Chile ya son una realidad en la región. Esto nos pone doblemente contentos ya que además cumplimos con lo comprometido: ya inauguramos los paraderos de tren en Cajón, Padre Las Casas, Quepe y Pitrufquén.

En **Padre Las Casas, se construyó una nueva estación ferroviaria** que conecta a cerca de 80 mil habitantes con una inversión de 297 millones de pesos.

También se construyó el paradero de Quepe, recientemente inaugurado, con una inversión de 162 millones de pesos; cuyo servicio conecta Temuco-Quepe en tan solo 20 minutos.



Para este año y el 2025 se ha iniciado el proceso para habilitar el tramo Temuco-Gorbea, cuya inversión es de 134 millones de dólares, proyectado para estar en servicio a partir de 2027.

Reflejo de la importancia que tiene para la región este medio de transporte, la inauguración del servicio Temuco-Pitrufquén, ha significado la integración de más de 300 mil personas que utilizan este medio de locomoción pública.

Y por ultimo, en lo que a trenes respecta, una muy buena noticia para Temuco: que EFE ha comprometido iniciar estudios para evaluar la reposición del tren Temuco-Labranza, que significa una vía de conexión rápida y expedita, con uno de los sectores de la comuna más densamente poblado.

En cuanto al transporte público urbano, la Contraloría General de la República dio el visto bueno para la implementación del perímetro de exclusión del transporte público de Temuco y Padre las Casas, que permitirá regular las frecuencias y tarifas desde el mes de septiembre del 2024.

Esta medida trae consigo mejoras sustantivas en el servicio de locomoción, asegurando una mejor cobertura territorial de los servicios urbanos, una circulación más fluida y segura; también entrará en vigencia el recaudo electrónico de pasajes, y con ello menores riesgos para conductores y usuarios. Estamos



transformando Temuco y pronto también transformaremos Villarrica.

Respondiendo a una situación de cierre de plantas de revisión técnica, este 2024 se habilitaron dos Nuevas Plantas de Revisión Técnica en las comunas de Padre Las Casas y Lautaro, con una inversión de 2 mil millones de pesos cada una.

El programa **Renueva tu Micro**, renovó 150 buses urbanos y rurales en la región, con una inversión de más de 4 mil 463 millones de pesos anuales que permite la mejora del parque de transporte, la seguridad de los pasajeros y una menor contaminación.

En servicios subsidiados de transportes, somos los primeros a nivel nacional, con 273 trayectorias, beneficiando a más de 160 mil personas, con una inversión de 6 mil 208 millones de pesos en 2023.

Hemos instalado internet de 5G en 58 localidades aisladas, mientras que más de 900 establecimientos educacionales cuentan con internet gratuito, con una inversión de 14 mil 81 millones de pesos.



• MUJER Y EQUIDAD DE GÉNERO

En equidad de género tenemos grandes desafíos en nuestra región. Aún persisten los abusos por condición de género y sufirmos el flagelo de la violencia contra las mujeres. Esta realidad nos golpea con duras noticias que debemos de una vez por todas erradicar de las páginas policiales.

para ellos se realizan campañas informativas y de sensibilización de esta temática en distintos espacios; Respecto de garantías sociales en el último año avanzamos en la difusión de la Ley de Responsabilidad Parental y el Pago Efectivo de Pensión de Alimentos que beneficiará a niñas y niños que son sujetos de derechos como el derecho al cuidado.

En relación con la **agenda regional de Igualdad de Derechos y Equidad de Género**, las instituciones públicas han asumido 104 compromisos, con 193 acciones y actividades realizadas.

El año 2023 se actualizó el cuarto **Plan Nacional de Igualdad entre mujeres y hombres 2018 – 2030**, contando con la participación de 125 mujeres de la región.

También se difundieron las campañas "Sí es Mi problema", y "Lleguemos a Cero" sobre las violencias contra las mujeres y con **20 municipios** se llevó a cabo la Mesa Oficinas Municipales de la



Mujer y de Género, instancia de coordinación para la transversalización del enfoque de género.

DESARROLLO SOCIAL Y FAMILIA

Nuestro Gobierno tiene la convicción de promover la movilidad e integración social, como un factor clave en el desarrollo de las personas, especialmente de aquellas que requieren más protección social o son parte de grupos vulnerables.

En 2023, en materia de cuidados, mediante el **programa Red Local de Apoyos y Cuidados**, se invirtieron más de mil millones de pesos en 10 comunas de la región, permitiendo que 540 personas en situación de dependencia funcional mejoren su calidad de vida.

Además, se identificaron casi 6 mil personas cuidadoras en la Región, mientras que 450 cuidadoras vieron reducida su sobrecarga; se transfirieron más de 398 millones de pesos para la ejecución del convenio Registro Social de Hogares en los 32 municipios, permitiendo la tramitación de 168 mil solicitudes.

Respecto a **Niñez y Adolescencia**, se habilitaron 19 Oficinas Local de la Niñez, transformando a La Araucanía en la región con la mayor cantidad de comunas con estas oficinas a nivel nacional, con una inversión que superó los mil 434 millones de pesos.



El **programa Vínculos**, que promueve el envejecimiento activo y fortalecimiento de la autonomía de personas mayores, logró llegar a 2 mil 728 personas mayores beneficiadas.

El **programa Red Local de Apoyos y Cuidados**, aumentará en un 40% su presupuesto, llegando a más de mil 541 millones de pesos, ejecutándose en 12 comunas donde se intervendrá a 640 personas en situación de dependencia funcional y a sus cuidadores principales.

Para fines del 2024 y comienzo del 2025: Se prevé la puesta en marcha de las 11 nuevas Oficinas Locales de la Niñez, en Carahue, Ercilla, Pucón, Saavedra, Teodoro Schmidt, Toltén, Victoria, Vilcún, Curarrehue, Villarrica y Temuco, con un monto total de 848 millones de pesos.

CONADI

Este año ha sido muy positivo ya que junto con avanzar en el equipamiento de predios, se han retomado compras pendientes de periodos anteriores así como también se han incrementado respuesta a las solicitudes de aplicabilidad, que acredita la pérdida de superficie respecto del título de merced de la comunidad solicitante

Para el 2024 se eliminaron las restricciones introducidas a través las glosas presupuestarias que generaron algunas dificultades para la ejecución de la política de compra de predios indigena, esto ha permitido retomar procesos de



compra pendientes y retornar a la normalidad de la aplicación de los requisitos para optar a estos beneficios.

Para disminuir las brechas de desarrollo y garantizar el acceso a las políticas públicas por parte de la Corporación Nacional de Desarrollo Indigena CONADI, se ha trabajado con el **Fondo de Tierra**, específicamente en el Programa Aplicación del Artículo 20 letra a), se adquirieron un total de mil 345 hectáreas, beneficiando a 485 familias, ejecutando eficientemente los recursos disponibles.

En tanto, en el Programa de Compra de tierra, del Artículo 20 letra b), con un presupuesto de 14.847 millones de pesos, se financió la adquisición de 13 predios, comprendiendo 1.862 hectáreas, en beneficio de 12 comunidades indígenas y un lof, con la compra de un sitio de significación cultural.

Esto ha significado un aumento considerable en la cantidad de compra de tierra que se ha ejecutado a través de Conadi en relación con gobiernos anteriores, incluso a pesar de haber contado con la dificultad que interpuso la vigencia de la Glosa 10 en la ley de presupuesto del año 2023.

El **Fondo Desarrollo**, financió 61 proyectos liderados por mujeres mapuche, con una inversión de 160 millones de pesos. Así como en turismo indígena, contó el desarrollo de 24 emprendimientos, por un monto de 168 millones de pesos. También se implementará este



año el Sello de Turismo Indígena, como piloto en la Región de La Araucanía, aquello consiste en un reconocimiento formal, otorgado a prestadores de servicios turísticos.

El Plan Buen Vivir implementó una estrategia coordinada con otros ministerios para fortalecer capacidades locales, aumentar el monitoreo de los proyectos, reducir sus plazos de ejecución, planificar la inversión en las regiones de mayor rezago y, aumentar la inversión en infraestructura.

A través del Comité Indigena Regional se abordarán unidades de desarrollo territorial entre comunidades y organismos públicos competentes con quienes se trabajará en subsanar el rezago social y económico con un enfoque de pertinencia territorial y cultural.

DEPORTE

Trabajamos en equipo para que el deporte sea parte de nuestra vida familiar y contribuya al crecimiento personal y una manera de crecer en sociedad; a través del **Programa Deporte y Participación Social** se invirtió 464 millones de pesos para 239 talleres y eventos en todas las comunas de la región.

El programa **Crecer en Movimiento**, en tanto, invirtió 515 millones de pesos en actividades deportivas en establecimientos educacionales y jardines infantiles.



En cuanto al **programa Fortalecimiento del Deporte de Rendimiento Convencional y Paralímpico**, invirtió 205 millones de pesos, para potenciar el desarrollo competitivo de deportistas en las primeras fases, hacia el Alto Rendimiento.

El 2023, La Araucanía fue **sede de los Juegos ParaAraucanía**, evento binacional que congregó a 223 deportistas de Chile y Argentina, se organizaron los regionales de los Juegos Deportivos Escolares, con un presupuesto regional de 430 millones de pesos.

Asimismo, el **Fondo Nacional para el Fomento del Deporte**, financió proyectos en 18 comunas de la región,con un presupuesto de 188 millones de pesos.

Este septiembre de 2024, se llevará a cabo la realización de los juegos deportivos nacionales y paranacionales. Con una inversión de 3.500 millones de pesos; una participación de 4.500 participantes entre deportistas y delegaciones; con sede deportiva principal en Temuco y subsedes en Padre Las Casas, Pucón y Villarrica. Éste, es el evento deportivo más grande en la historia de la región; lo que sin lugar a dudas dinamizará la economía regional.; importante es señalar que este es un esfuerzo mancomunado entre el Gobierno, el Municipio de Temuco y la Gobernación Regional.

• BIENES NACIONALES



Administrar y resguardar el patrimonio fiscal, colocándolo al servicio de las necesidades sociales, ambientales, culturales y económicas de la gente de nuestra región, es parte de nuestra tarea como Gobierno.

Y dentro de las gestiones realizadas durante el año 2023, se entregaron 43 concesiones, en distintas comunas de La Araucanía.

Se transfirieron 57,23 hectáreas, para la construcción de viviendas en el marco del **Plan de Emergencia Habitacional**. Nueve terrenos transferidos al Serviu en Lautaro, Vilcún, Victoria, Lonquimay y Angol; esto equivale a una capacidad constructiva de más de 2.900 nuevas viviendas para las familias de nuestra region.

Asimismo, se asignaron un total de **seis inmuebles fiscales a personas, asociaciones y/o comunidades indígenas** como la instalación de la "Ruka Lonko", en Temuco; y un inmueble a la comunidad Indígena Juan Cona de Temuco para su sitio ceremonial.

Con comunidades mapuche de Curarrehue y las instituciones pertinentes se firmó un convenio para la administración de un área del Parque y de la Reserva Nacional Villarrica, de esta manera seguiremos trabajando juntos por poner en valor la cultura y el valor del patrimonio paisajístico de la región.



Por otra parte, a través de Bienes Nacionales, el gobierno **entregó mil 139 títulos de dominio** a familias de las 32 comunas de la región. Esto quiere decir que más del 50% de los títulos a nivel nacional se gestionaron en la región de la Araucanía.

JUSTICIA Y DDHH

La relación con el Poder Judicial y el fomento y promoción de los derechos humanos en la Región es la principal tarea de la Seremi de Justicia, que durante 2023, en reinserción social y seguridad pública, logró junto a la Cámara Chilena de la Construcción dar inicio a un plan piloto de cupos laborales en el sector privado, para personas que han sido privadas de libertad.

Para el segundo semestre de 2024, se entregará el **nuevo edificio de la Defensoría Penal Pública**, cuya inversión supera los seis mil millones de pesos y beneficiará a más de 8 mil personas.

SEREMI GOBIERNO

La comunicación de las políticas públicas y de la gestión del gobierno es fundamental para mantener informada a la ciudadanía para la toma de decisiones por lo que se trabajó intensamente en la difusión de políticas gubernamentales como:



La entrada en vigencia de la ley de las 40 horas que disminuye en una hora la jornada de los trabajadores.

La ley de responsabilidad parental que hace justicia para madres y padres que se han quedado solos al cuidado de sus hijas e hijos.

Ley de copago cero de Fonasa que permite quedar sin deudas por atenciones que requerían antiguamente aportes del beneficiario al momento de la atención de salud.

En el área de **capacitación**, en tanto, se realizaron 34 Escuelas de Formación Social, en 15 comunas de la región, atendiendo en total a 2 mil 25 dirigentes sociales de los cuales el 77% fueron mujeres.

En el Fondo de Fortalecimiento de Organizaciones de Interés Público, se adjudicaron 53 iniciativas correspondientes a 28 comunas. El monto de inversión fue de 104 millones 831 mil 882 pesos.

En cuanto al Fondo de Fomento de Medios de Comunicación Social se adjudicaron 29 iniciativas en 13 comunas, beneficiando a medios digitales, impresos, radios y canales de televisión, por una inversión de 116 millones 954 mil 807 pesos.

REACTIVACIÓN ECONÓMICA

Una de las materias centrales en la agenda del gobierno es la reactivación de la economía, y hemos enfocado nuestros esfuerzos en mejorar la competitividad de las empresas



en toda la región para generar más y mejores empleos e ingresos para las familias.

ECONOMÍA

Considerando la realidad de la estructura empresarial de La Araucanía, hemos priorizado el trabajo con las Mipymes, porque ellas constituyen el 99% de las empresas regionales y generan más del 60% del empleo.

En abril de 2024, se constituyó el Comité de Desarrollo Productivo Regional (CDPR) de La Araucanía. Por primera vez, se constituye esta instancia formal de colaboración entre los sectores público y privado que marca un "antes y un después" en el impulso al desarrollo económico regional, cumpliendo así un compromiso de señal.

Es por ello, que durante el presente año dispondremos de 3.867 millones de pesos para el funcionamiento del Comité de Desarrollo Productivo Regional (CDPR), aportados por CORFO, SERCOTEC y el Gobierno Regional.

Esto nos permitirá ejecutar programas de fomento al emprendimiento e innovación, apoyando la competitividad de las empresas regionales en varios sectores, con prioridad en la recuperación y crecimiento de las Mipymes de La Araucanía.

En coherencia con lo anterior, SERCOTEC, ha apoyado cerca de 6.000 micro y pequeños empresarios, con una inversión de 13.000 millones de pesos.

Además, 2.800 empresas han sido atendidas por los Centros de Negocios en toda la región y se han fortalecido 6 barrios comerciales y 21 ferias libres, promoviendo su asociatividad empresarial.



Se ha trabajado en el fortalecimiento y creación de Cooperativas que ha beneficiado 8 organizaciones en los rubros Agrícola, Artesanías y Turismo, apoyándolas en la generación de productos de calidad, asociatividad y estrategias de comercialización.

Por otro lado, CORFO ha implementado 258 proyectos relacionados con emprendimiento, innovación y desarrollo tecnológico, con una inversión de 7.410 millones de pesos.

En octubre de 2023, hemos establecido la mesa públicoprivada regional para la "Digitalización, Industrialización y Sustentabilidad de la Cadena de Valor en la Industria de la Construcción", con una inversión de 600 millones de pesos.

En apoyo a la diversificación productiva, se ha dispuesto de una inversión 1.600 millones de pesos para reconvertir o ampliar la superficie de frutales en la región.

Sernatur ha ejecutado más de 1.200 millones de pesos en programas como Vacaciones Tercera Edad, Turismo Familiar y Mujer.

También hemos promocionado el destino Araucanía en mercados nacionales e internacionales a través de "Reactivación en la difusión de Araucanía lacustre y andina".

En cuanto a Pesca y Acuicultura, hemos apoyado la pesca artesanal con una inversión de 793 millones de pesos, avanzando en la capacitación de 1.309 personas.

HACIENDA

En cuanto al apoyo directo a las empresas regionales para resolver sus problemas tributarios, la Tesorería General de la República en La Araucanía, ha realizado 2.737 convenios



hasta marzo de 2024, con ello damos respiro a las micro empresas que presentan impedimentos o multas.

El año 2023, las Mipymes de la región han participado en ventas por más de 578 mil millones de pesos a través de www.mercadopublico.cl en La Araucanía. Lo que es una buena noticia para el estado y para las empresas. Esta gran noticia se debe al apoyo realizado a más de 1360 funcionarios de los distintos servicios y la capacitación de más de 140 proveedores.

Hemos implementado la Ley 21.591, "Royalty Minero", que traspasará recursos a 31 municipios de la región durante el año 2024, superando los 7 mil 220 millones de pesos, proyectando llegar a cerca de 14 mil millones de pesos para el año 2025 que fortalecerán el Fondo de Productividad destinado a proyectos de fomento productivo, ciencia e innovación.

En aquellas comunas y localidades donde el mercado no llega, el bancoestado como política pública, se hace presente, generando mayores oportunidades de desarrollo para los habitantes de estas localidades.

Hasta el año 2022 en la región de la araucania 5 comunas aún contaban servicios no con bancarios. las con consiguientes dificultades el de para desarrollo emprendimientos y el desarrollo de la economía local, también beneficia a adultos mayores, lo que muchas veces se deben ir a pagar a otras ciudades o comunas inclusive...

Por ello, dentro de los servicios para la competitividad de las mipymes, BancoEstado ya está presente en la comuna de Los Sauces, con una inversión de 300 millones de pesos, y proyectamos la pronta apertura de sucursales en renaico



Perquenco, Melipeuco, Ercilla y Labranza. Con esta medida el Bancoestado estará presente en todas las comunas de la región llevando modernidades

AGRICULTURA

La Agricultura Familiar Campesina y mapuche, compuesta por más de 58 mil unidades productivas en la región, ha sido apoyada durante el año 2023 a través de los diversos programas de Fomento de INDAP, con una inversión de 70.141 millones de pesos.

Por su parte, Conadi y el Plan Buen Vivir han adjudicado 212 proyectos para apoyar el emprendimiento de familias mapuche de toda la región, con una inversión de 2.985 millones de pesos.

El Indap, para facilitar la comercialización de los productos y mejorar el acceso a los mercados, se han financiado 12 mercados Campesinos, llegando a 29 en la región, con la participación de 500 productores, donde el 85 % son mujeres.

Durante el 2023, hemos respaldado a los 9.609 productores jóvenes de la Región, que representan el 38% de la población de usuarios jóvenes del País y un 16% de los usuarios de INDAP Araucanía, accediendo a cofinanciamiento por un total de 342 millones de pesos.

Durante el 2023, la bonificación a obras de riego ha superado los 14.200 millones de pesos, correspondientes a un total de 593 proyectos. Con apoyo de Conadi, hemos impulsado la iniciativa de "Sistemas hídricos para la seguridad alimentaria", que a través de la CNR, destacando la adjudicación de 29 sistemas para mujeres por 604 millones de pesos.



Este aumento en el acceso de los más pequeños se debe a una modificación legal impulsada por nuestro gobierno, que aumentó el subsidio de 14 millones a más de 30 millones de pesos por proyecto, y aumentando la bonificación de las obras de riego del 90% al 95%.

INIA Carillanca por su parte ha impulsado programas de mejoramiento genético en trigo, avena, leguminosas y forrajeras, vinculando la investigación a la industria y apoyando el desarrollo hortofrutícola

Así también la certificación de semillas para los pequeños agricultores, beneficiando a 12.913 agricultoras y agricultores con una inversión cercana a 921 millones de pesos.

MEDIO AMBIENTE

Queremos un Medio Ambiente saludable en nuestra región. Por ello estamos invirtiendo en la edificación de 11 puntos limpios que recibirán diversos tipos de residuos con una inversión de 3.140 millones de pesos en su primera etapa financiado a través de FNDR.

Seguimos trabajando para reforzar el Plan de Descontaminación de Temuco y Padre Las Casas, que permitirá aumentar los subsidios para recambio de calefactores

Durante el mismo año, en colaboración con el Gobierno Regional y el Ministerio del Medio Ambiente, invertimos más de 1.651 millones de pesos en la adquisición de 2.040 nuevos sistemas de calefacción, los cuales serán instalados durante 2024.



También avanzamos en la implementación del programa para la protección y monitoreo de la cuenca del lago Villarrica, así como en la gestión de florecimientos de algas, proyecto innovador que ha visto resultados que son dignos de observar y tener en cuenta para posibles soluciones futuras.

• ENERGÍA

En La Araucanía durante el 2023 se incorporaron 148 MW de capacidad instalada bruta, principalmente a través del Parque Eólico Renaico II y el primer parque fotovoltaico PMGD Renaico.

En lo que respecta a la infraestructura escolar, hemos celebrado la inauguración de mejoras térmicas en varios establecimientos, incluidos El Liuco de Gorbea y Lenfuen de Padre Las Casas.

Además, finalizaron las obras de normalización eléctrica en escuelas como Romilio Adriazola en Carahue y Arenas Blancas en Nueva Imperial, lo que impactará positivamente en comunidades locales, incluyendo aquellas con fuerte presencia de comunidades mapuches.

En 2024 y 2025, continuaremos ampliando el alcance del programa Mi Calor, Mi Hogar para mejorar las condiciones de habitabilidad en viviendas sociales, comenzando en comunas como Lumaco, Traiguén, Galvarino y Cholchol. El presupuesto involucrado para el año 2024 corresponde a 800 millones de pesos.

Delagackin Personal Personal Respond otta Personal Westerned Person Typer Type

TRABAJO Y PREVISIÓN SOCIAL

Hemos logrado avances significativos en el ámbito del Trabajo y la Previsión Social durante el año pasado en La Araucanía.

Se elaboró el informe regional que contribuyó a la actualización de la política de Seguridad y Salud en el Trabajo para el periodo 2024-2028.

Además, se estableció el Consejo Regional de Capacitación, generando 46 cursos con un total de 920 cupos para ejecutarse durante 2024, dirigidos a la formación de perfiles laborales.

Durante el año 2023, la Dirección de Crédito Prendario entregó 22,600 créditos en la región, destacando que el 76% de ellos fueron para mujeres, lo que refleja nuestro compromiso con la inclusión de género en nuestras políticas.

Para contribuir con el empleo el Programa ProEmpleo invirtió \$4.667 millones en la creación de empleos para territorios rezagados en empleabilidad, como Ercilla, Los Sauces, Saavedra, Curarrehue, entre otras, con más 1.517 beneficiarios.

CULTURAS, ARTES Y PATRIMONIOS

Por otra parte, durante 2023 tuvimos un año destacado desde el punto de vista de las Culturas, Artes y Patrimonio en La Araucanía. Se conmemoraron 50 años del Golpe de Estado, lo que significó una parrilla de más de 50 actividades coordinadas con el objeto de aquella conmemoración. Asimismo, financiamos 115 proyectos concursables por un monto de 1.279 millones de pesos. Mientras que a través del



Programa Acciona se implementaron 33 proyectos de mediación en escuelas con mil participantes, lo que significó una inversión de 130 millones de pesos, para acercar la cultura a las escuelas.

En cuanto al mejoramiento de espacios culturales como museos y bibliotecas, el Servicio del Patrimonio ejecutó el Programa de Mejoramiento Integral de Bibliotecas con una inversión de 215 millones de pesos, además del mejoramiento de la conservación del Archivo Regional de La Araucanía que contempla una inversión para el presente año de 300 millones de pesos.

DIÁLOGO

Durante el mandato de nuestro presidente Gabriel Boric, el diálogo ha sido una prioridad para La Araucanía, puesto que resulta fundamental para el desarrollo y la mejora en la calidad de vida de las personas. El diálogo promueve acuerdos, nos inspira confianza y nos permite consensuar miradas de futuro para lograr superar las brechas y necesidades de los habitantes de nuestra región, las que se arrastran por años.

Convencido que el diálogo es el único camino para encontrar la paz duradera, el presidente Boric ha promovido instancias de diálogo del más alto nivel con el mayor interés en contribuir al progreso de Chile y sus habitantes.

El inicio de la Comisión Presidencial para la Paz y el Entendimiento, propuesta respaldada por un acuerdo político transversal, haya generando espacios de diálogo y encuentro en distintos territorios del país, es una situación que provoca optimismo en los futuros resultados.



Se espera que esta Comisión entregue al presidente un informe final en noviembre de este año, el que incluirá diagnósticos, una síntesis de los procesos de diálogo, sus acuerdos y propuestas que permitan avanzar en leyes y disposiciones legales, para superar el conflicto histórico entre el estado y el pueblo mapuche sobre la tenencia y restitución de tierras.

CIERRE

El presidente Boric nos ha señalado el desafío de avanzar en distintos ámbitos de la acción pública, porque las urgencias son demasiadas y las necesidades se han multiplicado en los últimos años.

Sabemos que un gobierno o sector político no puede, por sí solo cambiar el futuro de un país; por ello hemos sido enfáticos en llamar a la unidad, en distinguir que todos somos necesarios para que nuestra región pueda incorporarse plenamente al mapa del progreso.

Con esta convicción nos hemos esforzado en conformar instancias de trabajo y diálogo en las cuales siempre hemos encontrado actores comprometidos, teniendo que disponer muchas veces de un tiempo que nadie les devuelve o retribuye, sobre todo en el caso de los dirigentes sociales.

Esas son las personas e instituciones imprescindibles, las que se suman para prosperar, con justas demandas y a veces con acertada crítica, pero que no se quedan en la vereda de la recriminación, sino más bien se sitúan en la vía de la solución a través de la participación.



Agradezco nuevamente a todos y todas por su presencia hoy y por su constante esfuerzo en beneficio de nuestra región. Estamos en un momento crucial, donde la unidad, la confianza y la humildad son más necesarios que nunca. El camino hacia un futuro mejor está en nuestras manos, y con el compromiso de cada uno de ustedes, lograremos superar los desafíos que enfrentamos. Sigamos trabajando juntos, con determinación y esperanza, para construir una región más segura, justa y próspera para todos.

Queremos mirar al futuro, sabiendo que con lo que hagamos o no hagamos hoy, estaremos cimentando el futuro de las nuevas generaciones.

Finalmente, de nosotros depende, de nuestra unión, de nuestra convicción y de nuestra generosidad con La Araucanía.

Muchas gracias.









X

División de Gobierno Interior Ministerio del Interior y Seguridad Pública



GOBIERNO DE CHILE

CHILE AVANZA CONTIGO